



Interview de Yawanké Waké GBATI , DG TDE

« LA TDE NE MÉNAGERA AUCUN EFFORT POUR RENDRE UN SERVICE DE QUALITÉ À LA POPULATION TOGOLAISE... »

P.4 & 6

Interpellation d'Agbéyomé Kodjo
LE PROCUREUR DE LA RÉPUBLIQUE PROMET LE RESPECT DE LA PRÉSUMPTION D'INNOCENCE... P.2

N°662 du 24 Avril 2020/Prix: 250 Fcfa

LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités
www.lemessenger-actu.com

Récépissé N° 259/21/04/HAAC
Maison de la presse, casier N° 61
Directeur de Publication
Tchaboré Bouraima
Contact: 90 04 71 59
E-mail:
tchaboremessenger@yahoo.fr
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

Pour tout renseignement, information ou conseil
contacter le centre d'appel au N° VERT

8201*

* Disponible tous les jours et heures ouvrables

OTR
FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Gilbert Bawara à propos de la sortie de la CET sur l'affaire Agbéyomé Kodjo



«... BEAUCOUP AURAIT AIMÉ QUE LES MÊMES ÉVÊQUES... AIENT AGIT POUR PRÉVENIR ET ÉVITER CE QUI S'EST PRODUIT... »

P.3

Lutte contre la propagation du coronavirus au Togo



LA SOCIÉTÉ INDUPLAST TRÈS ENGAGÉE DANS LA PROTECTION DE SON PERSONNEL ET DE SES EMPLOYÉS

P.7

LE PASA PREND SOUS SES AILES LES FEMMES TRANSFORMATRICES DE NOIX DE KARITÉ À BLITTA

P.6

PRÉCAUTIONS POUR ÉVITER LE CORONAVIRUS

MESSAGE DE TOGO TERMINAL
FILIALE DU GROUPE BOLLORE

TOGO TERMINAL
LOMÉ



Se laver fréquemment les mains à l'eau et au savon ou avec une solution à base d'alcool.



Éviter de cracher et de se moucher sur le sol.



Se couvrir la bouche et le nez avec un masque médical, un mouchoir en papier ou le creux du bras lorsqu'on tousse ou éternue; puis jeter le masque ou mouchoir et se laver les mains.



Si l'on porte un masque facial, s'assurer de bien couvrir la bouche et le nez ; éviter de toucher le masque qui est en place, le jeter immédiatement après utilisation s'il est à usage unique, et se laver les mains aussitôt après.



Éviter tout contact étroit non protégé avec des personnes ayant la fièvre et la toux et consulter un médecin en cas de fièvre, toux et difficultés respiratoires.



En cas de maladie pendant le voyage, informer le conducteur ou l'équipage consulter un médecin sans tarder et partager ses antécédents de voyage.



Éviter tout contact direct non protégé avec des animaux sauvages ou d'élevage et des surfaces en contact avec des animaux.

NUMÉROS VERTS

+228 22 22 20 73 / 91 67 42 42

Interpellation d'Agbéyomé Kodjo LE PROCUREUR DE LA RÉPUBLIQUE PROMET LE RESPECT DE LA PRÉSUMPTION D'INNOCENCE...



Dans un communiqué rendu public dans la soirée du mardi 21 avril 2020, le procureur de la République, Essolizam Boyodi est revenu sur les raisons ayant motivé l'arrestation de Gabriel Messan Agbéyomé Kodjo par les forces de l'ordre et de sécurité à son domicile à Lomé, plus tôt dans la matinée.

Pour Essolizam Poyodi « l'interpellation de M. Gabriel Messan Agbéyomé Kodjo a été rendue nécessaire par le fait qu'ayant été invité à trois reprises à se présenter au Service central de recherches et d'investigations criminelles (SCRIC) aux fins de son interrogatoire dans le cadre de l'enquête judiciaire requise, il a « délibérément refusé de déférer à ces invitations prétextant de son état de santé défaillant, puis d'une action judiciaire en annulation de la résolution de l'Assemblée Nationale ayant procédé à la levée de son immunité ».

L'attitude du candidat malheureux, poursuit le communiqué « constitue ni plus ni moins une méprise de l'autorité judiciaire et de ses auxiliaires ».

Le procureur a par ailleurs rassuré que l'enquête en cours va se dérouler dans le strict respect du principe de la présomption d'innocence et des règles procédurales en vigueur au Togo.

Il faut noter que l'ancien Premier ministre du Togo, Messan Agbéyomé Kodjo et ses coauteurs et complices, selon les termes du communiqué du procureur de la République, sont accusés de « troubles aggravés à l'ordre public, de diffusion de fausses nouvelles, dénonciation calomnieuse et atteinte à la sécurité intérieure de l'État ».

L'interpellation d'Agbéyomé Kodjo a été faite sans que ses avocats qui avaient promis la veille qu'il ne se rendra pas au SCRIC, ne l'empêchent.

Le force de l'ordre n'ont non plus marché sur le cadavre de Kpodzro, le mentor du président autoproclamé avant d'arrêter ce dernier.

LM

Le Messenger

Gilbert Bawara à propos de la sortie de la CET sur l'affaire Agbéyomé Kodjo « LES TOGOLAIS N'AURAIENT PAS ACCEPTÉ QU'UN GROUPE DE CHEFS COUTUMIERS OU DE PASTEURS, DONNE DES ORDRES ET INJONCTIONS À L'ETAT ET À LA JUSTICE COMME LES ÉVÊQUES VEULENT LE FAIRE... »

Reçu mercredi dernier dans l'émission club de la presse chez nos confrères de Kanal fm, le ministre de la Fonction publique, du Travail et de la Réforme administrative n'a pas du tout apprécié la sortie de la conférence des Evêques du Togo sur l'affaire Agbéyomé Kodjo, le candidat malheureux de la dernière présidentielle. Pour le ministre, « beaucoup aurait aimé que les mêmes évêques, y compris, l'archevêque actuel et son prédécesseur aient agit pour prévenir et éviter ce qui s'est produit » et les togolais n'auraient pas accepté qu'un groupe de chefs coutumiers ou de pasteurs, donne des ordres et injonctions à l'Etat et à la justice comme les évêques veulent le faire... ».

« Bien entendu, tout le monde aura observé qu'il y a eu une volonté d'apaisement, de retenue, de modération de la part des autorités de l'Etat, de manière général, mais y compris de la part des autorités judiciaires. La même dont les avocats estimaient qu'il était malade, c'est cette personne qui quotidiennement, se livrait à des agissements et propos outranciers, incendiaires démontrant qu'il n'était pas malade. Ce sont des faits que les Togolais ont vu, qu'il procédait à des nominations, disait des mots orduriers à l'endroit de l'Etat, un bafouement systématique de la loi, une volonté manifeste de défier l'autorité de l'Etat, de défier la justice. Quand on se barricade et qu'on créé une situation où la collaboration pacifique et ordinaire avec la justice n'est plus possible, il



est évident que l'interpellation ne pouvait intervenir que de la manière dont c'est intervenu » a indiqué le ministre.

« On comprend à travers la lecture du communiqué, que c'est le fait pour l'archevêque métropolitain de Lomé et de son prédécesseur de n'avoir pas pu rendre visite à Monsieur Agbéyomé Kodjo et à Monseigneur. Où en toute hypothèse comme ils le disent, répondre aux poignants cris de détresse de monseigneur Kpodzro qui aurait instigué la prise de position de la conférence épiscopale », décrit Gilbert Bawara qui revient sur le communiqué « alambiqué » de la conférence épiscopale qui se dédouanait de la position de monseigneur Kpodzro.

« La conférence épiscopale avait fait

un communiqué alambiqué, ambigu, équivoque avant le début de la campagne qui laisse sous entendre que monseigneur Kpodzro ne s'exprimait pas et n'agissait pas au nom de la conférence épiscopale. Mais depuis le folklore qui avait été orchestré dans une église, qui a consacré le début de l'une des infractions reprochées à M. Agbéyomé Kodjo, durant toute la campagne où parfois les propos, les agissements de Monseigneur Kpodzro, de certains membres de la dynamique, pendant ces quelques semaines écoulées, où s'est développée une situation au domicile de M. Agbéyomé Kodjo, mais beaucoup aurait aimé que les mêmes évêques, y compris, l'archevêque actuel et son prédécesseur aient agit pour prévenir et éviter ce qui s'est

produit », s'est indigné le ministre Bawara, qui dit s'étonné que « les gens soient dans des attaques violentes et virulentes contre l'Etat et qu'ils n'aient pas le courage de la même clarté ».

« Nous sommes dans un Etat laïque, je ne suis pas sûr que les togolais auraient accepté qu'un groupe de chefs coutumiers, de pasteurs, donne des ordres et injonctions à l'Etat et à la justice comme les évêques veulent le faire, et en dernier ressort, on ne va pas à une élection présidentielle avec l'intention préméditée de créer artificiellement une situation de tension, de s'en prévaloir et de marchander ou un poste ou des moyens ou alors parce qu'on cherche à disqualifier d'autres adversaires politiques en défiant l'Etat », a précisé le ministre.

Dans cette affaire, dame Adjamagbo Brigitte, Fulbert Attisso, tous de la dynamique Kpodzro étaient convoqués par le Service Central de Recherches et d'Investigations Criminelles (SCRIC) alors que M. Agbéyomé passait sa seconde nuit dans les mêmes locaux. Les avocats d'Agbéyomé Kodjo sur RFI, disent attendre la fin des interrogations au niveau du SCRIC avant de savoir ce qu'il faut faire, lorsque le procureur de la république aurait signifié les charges qui pèsent contre leur client.

En tout état de cause, M. Agbéyomé risque gros, si la médiation que cherche à faire certaines personnes n'aboutissait pas.

LM

Classement RSF 2020 LE TOGO PROGRESSE DE 5 PLACES

Le Togo continue sa progression dans le classement mondial de la liberté de presse rendu public chaque année par Reporter Sans Frontière (RSF).

Cette année encore, sur 180 pays notés à travers le monde, le Togo se positionne à la 71e place du classement publié il y a quelques heures par l'organisation de défense des droits des professionnels des medias.

Le pays améliore encore son score de 0,36 points et réalise un bond de 5 places dans ce classement pour se positionner à la 10e place en Afrique des pays respectant et protégeant les droits des journalistes et 7e dans l'espace CEDEAO.

« Avec 171 titres, 74 radios et 10 chaînes de télévision, le Togo dispose d'un paysage médiatique foisonnant, mais les médias d'Etat peinent



encore à fournir une véritable information de service public. La dépénalisation des délits de presse est acquise depuis 2004, et les organisations professionnelles de journalistes disposent d'une importante capacité de mobilisation pour défendre la presse lorsque cette dernière est attaquée. La situation de

la liberté de la presse est toutefois fortement dépendante du contexte politique », écrit Reporter Sans Frontière (RSF).

L'organisation rappelle toutefois les épisodes ayant marqué la dernière élection présidentielle du 22 février 2020 avec des perturbations

de l'accès à internet dans le pays.

L'étude met l'accent sur l'environnement médiatique togolais « fortement dépendant du contexte politique ». « En période électorale, l'autocensure reste de mise pour les journalistes, qui préfèrent éviter de traiter des sujets tabous comme la corruption, l'armée, le président et sa famille. Depuis les grandes manifestations de 2017 contre le maintien au pouvoir du président Faure Gnassingbé, en marge desquelles les autorités avaient durci le ton contre les médias - elles avaient retiré l'accréditation de la correspondante de France 24 et TV5 Monde, et coupé internet pendant plusieurs jours -, la situation s'est quelque peu apaisée et le nombre d'exactions contre les journalistes est en forte baisse », se satisfait l'ONG.

De façon générale, Reporter Sans Frontière, indique dans son rapport, que la liberté de la presse a continué à se dégrader dans de nombreux pays du monde et les zones « sûres » pour les journalistes se raréfient. Moins de 25% des 180 pays et territoires notés, affichent une situation « bonne » ou « plutôt bonne » pour la liberté de la presse, contre 26% en 2018.

Sur le continent africain, aucun pays ou territoire n'affiche une situation « bonne » et seulement 4 ont une situation « plutôt bonne ». Le Togo se maintient dans le lot des pays à problèmes sensibles, un cran en dessous des pays où la situation est « plutôt bonne ».

Il faut rappeler que lors du dernier classement en 2019, le Togo avait progressé de 10 places et occupé le 76e rang.

Source : lopinion.tg

Interview de Yawanké Waké GBATI, DG TDE « LA TDE NE MÉNAGERA AUCUN EFFORT POUR RENDRE UN SERVICE DE QUALITÉ À LA POPULATION TOGOLAISE SURTOUT DANS CETTE PÉRIODE DE LA PANDÉMIE DU COVID-19 »

Reçu sur sport fm, une radio privée de la place le mercredi dernier, le directeur général de la Togolaise des Eaux(TDE), Yawanké Waké GBATI, est revenu sur les réformes entamées bien avant le coronavirus dans le pays, en vue de rendre de l'eau potable accessible aux populations qui en ont besoin. Louant les efforts des plus hautes autorités du pays qui ne ménagent aucun effort pour faciliter l'accessibilité à l'eau potable aux Togolais, le Directeur Général de la TDE, promet que son institution sur instructions des autorités gouvernementales, et avec l'aide des partenaires, fera de son mieux dans le service qui le leur pour l'intérêt des populations.

Voici l'intégralité de l'entretien.

Comment se porte le secteur de l'eau ?

Au Togo, le secteur de l'eau a connu un véritable coup d'accélérateur ces 15 dernières années, sous l'impulsion de divers programmes et mesures gouvernementales.

D'abord très bas en 2015, où une personne sur quatre avait accès à l'eau potable soit 25% sur le plan national, le taux d'accès à l'eau potable s'est progressivement élevé, au point de frôler la barre de 7 personnes sur 10 soit 70% en 2019.

Avec l'appui de ses partenaires, le gouvernement a ainsi lancé de nombreux programmes dans les cinq régions économiques du pays: les projets d'Hydraulique villageoise en milieu rural et semi-urbain, projet d'alimentation en eau potable en milieu semi-urbain et urbain, Projet d'aménagement urbain, Programme d'appui aux populations vulnérables, le programme d'urgence de développement communautaire ou encore celui d'Amélioration des conditions sanitaires en milieu scolaire et rural en sont quelques-uns.

De 2005 à 2019, plus de 7.000 nouveaux forages équipés de pompe à motricité humaine ont été réalisés en milieu rural sur tout le territoire, faisant passer le nombre total de forages à plus de 11.600.

Par ailleurs, en moins de 3 ans, 3.200 forages en panne ont été réhabilités sur instruction du Chef de l'Etat dans le cadre du PAPV. Tout ceci a fait porter le taux d'accès à l'eau potable dans ce milieu de 21% en 2005 à 69% aujourd'hui.

Sur la même période, le projet d'hydraulique villageoise dans les régions des Plateaux et Maritime et le projet d'Eau et assainissement pour



l'atteinte des OMD dans la région Maritime, etc. ont permis de réaliser 221 mini-adductions d'eau potable et de porter le taux de desserte de 24% en 2005 à 49% en 2019 en milieu semi-urbain.

De même en milieu urbain avec 53 agences de la TdE alimentant en eau potable une trentaine de chefs-lieux de préfecture et une centaine de villages environnants, ceci a permis d'atteindre un taux de desserte de 55% en 2019.

D'autres investissements importants sont attendus notamment :

- le projet PND-EAU/AFD qui va permettre de desservir toutes les grandes villes de la région des savanes à partir du barrage de Dalwak, construire des mini-AEP, étendre le réseau de la TdE,
- le PASSCO 2, qui consiste à la réalisation de 500 nouveaux forages,
- le projet d'hydraulique villageoise avec la coopération chinoise qui va permettre de réaliser encore 600 forages neufs,
- le projet eau et assainissement pour le développement financé par le fonds saoudien de développement qui va permettre de réaliser 17 mini-AEP et 15 PEA,
- le projet d'AEP financé par la BOAD

qui va permettre de réaliser 18 mini-AEP

- le Fonds kowetien de développement fiance un projet d'alimentation en eau potable des villes de Bafilo, awandjaléou et Kara sud,

il y a aussi le projet CIZO qui va permettre d'équiper 500 forages en système photovoltaïque pour la réalisation des mini-AEP.

Actuellement le projet eau et assainissement que nous appellons BID-UEMOA est en cours d'exécution et qui réalise 31 mini-AEP et 106 forages équipés de pompes à motricité humaine.

Parlez-nous un peu de la réforme ciblant les PME PMI et quels sont les critères pour en bénéficier et quel est le délai moyen de branchement ?

Dans le but de créer un environnement propice pour les Petites et Moyennes Entreprises (PME) et les Petites et Moyennes Industries (PMI) installées ou en cours d'installation au Togo, les frais de branchement à l'eau potable (branchement simple ou avec extension) leur sont gratuits. C'est-à-dire à zéro franc contre 500 000 francs en moyenne par le passé. Pour bénéficier de cette exonération, il

suffit de présenter une copie de la carte d'opérateur économique, en plus des pièces ordinairement demandées telles que le plan de masse et de situation de la parcelle à desservir, la photo d'identité du promoteur accompagné de sa pièce d'identité.

En plus, le délai des travaux de branchement des PME/PMI est fixé à cinq (05) jours à compter de la date de signature de l'abonnement.

Dans le cadre de covid-19. D'autres mesures ont été prises par le gouvernement. Pouvez-vous nous en dire plus ?

La pandémie du COVID-19 qui menace le monde entier n'épargne pas notre pays, le Togo. Afin de riposter à cette pandémie, le gouvernement a pris des mesures qui touchent plusieurs secteurs vitaux dont celui de l'eau. Ces mesures favorisent l'accès à l'eau potable pour tous, indispensable à l'hygiène sanitaire et à la lutte contre le Coronavirus dans notre pays.

Ainsi, pour compter du 1er avril 2020 et, ce, pour une durée de trois mois, sur toute l'étendue du territoire national :

- la tranche sociale de la facturation d'eau de la Société Togolaise des Eaux (TdE), correspondant à une consommation d'eau comprise entre 0 - 10 m3, est rendue gratuite ;

- la gratuité de l'eau potable aux bornes fontaines sur toute l'étendue du territoire national.

- il est mis à la disposition de la population cinq mille (5000) branchements sociaux au cout réduit de 25 000 F CFA (contre 75 000 F CFA) ;

- la gratuité de l'eau potable aux forages d'eau, aux mini-AEP et aux PEA

- le déploiement des agents de suivi sur le terrain pour informer, rappeler et sensibiliser les usagers à respecter les mesures barrières autour des points d'eau en respectant la distanciation et surtout en se lavant régulièrement les mains à l'eau et au Savon.

Où en sommes-nous avec les projets d'assainissement de la ville de Lomé ? Peut-on espérer une extension globale du réseau dans les tous prochains mois ?

La population urbaine togolaise continue de croître à un rythme rapide. Aujourd'hui, la croissance urbaine est estimée à 2,84% par an avec 3,16% dans la « Grande Agglomération de Lomé », ce qui

(Suite à la page 6)
Le Messager

IL FAUT EN PARLER

POURQUOI TOUT LE MONDE PARLE DE BILL GATES ?(Suite)

Est-ce que Bill Gates contrôle l'OMS ?

...Le 10 mars déjà, Bill Gates a été l'un des premiers à souhaiter appeler le coronavirus une pandémie et instaurer le confinement généralisé.

Et lorsque l'OMS a elle aussi déclaré "l'état de pandémie", c'était le lendemain d'une donation de 50 millions reçue de la Fondation Bill et Melinda Gates. Beaucoup ont fait le lien.

Avec tout ça, c'est facile de diaboliser Bill Gates.

Oui, son argent lui donne une influence énorme sur l'OMS. Et il possède désormais un certain pouvoir sur nos vies, sans que nous l'ayons voulu, sans s'être présenté à la moindre élection.

Bill Gates a mieux joué la partie que le milliardaire Michael Bloomberg (ancien maire de New York). Ce dernier avait cherché à s'acheter la primaire démocrate en février 2020, mais devant une levée de boucliers de la presse, il s'est incliné face à Joe Biden.

Bill Gates a compris que "le caritatif" est le meilleur moyen de parvenir au pouvoir politique, sans s'attirer les critiques.

Maintenant qu'on a découvert le "coup d'état Bill Gates", c'est facile de prendre Bill Gates pour cible.

Mais mon problème, ce n'est pas Bill Gates. Il n'est pas pire qu'un autre. C'est même un homme remarquable avec lequel j'aurais beaucoup de plaisir à converser, mais je ne lui confierais pas les clés de ma santé.

Mon problème c'est que notre système de gouvernement ait permis à Bill Gates d'acquiescer un tel pouvoir politique.

"Don't blame the player, blame the game"

"N'accusez pas le joueur, accusez le jeu."

Ni Bill Gates, ni moi, ni personne ne doit pouvoir avoir un tel pouvoir sur nos existences et notre santé... parce que nous sommes des êtres humains (faillibles) avant tout.

C'est comme si Bill Gates était le ministre de la santé d'un gouvernement mondial non élu. Cette idée me fait frémir et j'aurais tendance à m'y opposer de toutes mes forces. Je me méfie de tous ces gens qui cherchent à faire notre bien...

... surtout dans le domaine médical.

Je ne crois pas du tout au paradigme "tout le monde dans un même moule". Or, c'est précisément le principe fondateur d'une organisation mondiale comme l'OMS.

Je suis pour "la bonne médecine, au bon moment, pour la bonne personne."

Je suis pour une vraie relation patient-thérapeute.

Le roi en médecine doit être le thérapeute de terrain.

C'est le diagnostic qui doit primer, et non la directive qui vient d'en haut.

C'est le médecin qui doit avoir le dernier mot, et non les instructions de l'OMS...

C'est ainsi que la médecine se pratiquait depuis des millénaires[10], c'est ainsi qu'elle doit se transformer au 21ème siècle.

Et les nouvelles technologies ?

Elles peuvent être une bénédiction ! Les nouvelles technologies (que Bill Gates connaît si bien) doivent servir en priorité à détecter les particularités de chaque être humain.

Les nouvelles technologies doivent nous apporter une médecine plus personnalisée et plus fine... et non un système pour traquer ceux qui n'ont pas fait leur vaccin — nous ne sommes pas des enfants !?

J'ai quand même un reproche à faire à Bill Gates... sur sa vision du monde.

Quelle est sa vision du monde ? C'est simple, il suffit de regarder à qui il donne son argent.

Ce n'est pas un hasard si Bill Gates arrose l'OMS et la recherche sur les vaccins :

- l'OMS, c'est une même santé pour tous les êtres humains ;

- les vaccins, c'est un même remède pour tous les êtres humains.

Bill Gates donne en plein dans la vision "tout le monde dans un même moule".

Vous me direz... ce n'est pas étonnant venant de l'homme qui a mis le même système d'exploitation (Windows) dans tous nos ordinateurs.

Alors, de grâce Bill Gates, appliquez votre vision du monde à votre existence, mais laissez-nous vivre en paix, librement.

Source: Laurent Tessier - Nouvelle Page Santé

laurent.tessier@mail.nouvelle-page-sante.info

ANNONCE



CENTRO S.A., BP.:20744 Lomé-Togo
Tél.: +228 22 22 56 83 / Fax: +228 22 22 62 52
E-mail: info@centro.tg
web: www.centro.tg

PHARMACIES DE GARDE DU 20/04/2020 au 27/04/2020

St RAPHAEL: Marché Atikpodji 22 21 84 26	ADIDOGOME : Face au camp 2ème RI d'Adidogomé 22 50 54 85
Ste RITA : Rue pavée, Doulassamé - Face Hôtel SANA 22 20 90 16	SILOE : Carrefour Aflao-Apédokoe- Atigangomé 90 80 26 39
OLIVIERS : Bd. Houphet Boigny 22 27 04 34	ACTUELLE : Route de Ségbé; Quartier Sagbado - Adidogomé 22 51 11 72
KPEHENOU : Bd HOUPHOUET-BOIGNY 22 21 32 24	DJIDJOLE : DJIDJOLE 22 25 65 12
BON SAMARITAIN : BE PA de SOUZA/Hôpital de BE 22 21 45 30	VERTE : Face Ecole du Parti Klikamè 22 25 03 26
KODJOVIAKOPE : Avenue Duisbourg 22 21 89 90	LUMIERE : Agbalepédogan 70 43 15 49
SOURCE DE VIE : Face Collège Protestant 22 22 45 71	OSSAN : Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI 70 40 44 25
CAMPUS : Adewi 22 21 56 32	ORCHIDEE : LLEO 2000 22 51 30 40
PATIENCE : Tokoin Gbadago 22 21 60 94	ADONAÏ : Face Hôtel la Plantation à Agoè-Nyivé 22 50 04 05
St PAUL : Bd. Jean Paul II 22 22 46 72	EMMAÛS : Sur la route de Mission Tové à côté du Bar Solidarité 96 80 09 12
LE JOURDAIN : face au CEG Tokoin Wuiti 22 61 56 14	SHALOM : Agoè-Cacaveli, non loin de BKS. Sur la route Agoè-Adidogomé 22 51 87 60
HEDZLANAWA : Marché HEDZLANAWA 22 26 49 61	ESPACE VIE : Agoe Logopé, face bar Plaisir 2003 99 85 89 07
KOUESSAN : En face du stade de Kegué 96 80 10 01	M'BA : Route de mission Tové, 300 mètres après le marché de Légbassito 70 27 81 81
KLOKPE : Derrière la Foire Togo 2000 96 80 10 03	TAKOE : Avant la station CAP ESSO de Zongo (côté opposé) 22 34 03 42
J-MIMSHAK : Rue Tchamba 964, à 50m de la base de Satom Hountigome 22 60 30 50	ZOSSIME : Zossimé, sur la route de Sanguera près du marché de Zossimé 70 46 26 64
MAWULE : Bè-Kpota (Anc. Pharmacie du Rond Point Gakpoto) 70 45 91 86	AVEPOZO : A côté de la place publique d'Avépozo 22 27 04 86
LE PROGRES : Non loin du marché de Zorro-bar 22 35 86 55	DE L'EDEN : Route d'Aneho, face cité Baguida 70 42 13 98

LE PASA PREND SOUS SES AILES LES FEMMES TRANSFORMATRICES DE NOIX DE KARITÉ À BLITTA

Le Programme d'appui au secteur agricole (Pasa), dans sa composante 1, vise à soutenir la production des cultures vivrières stratégiques (café, cacao, coton etc.) et la production halieutique. Dans ce cadre, 191 sous-projets innovants à l'image des produits togolais ont été financés de 2018 à 2019.

Le Pasa a insufflé un nouvel air aux travaux quotidiens des femmes de Blitta en améliorant la productivité et en augmentant la valeur ajoutée. A Warangni dans la préfecture de Blitta (plus de 266 km au nord de Lomé), l'appui du fonds compétitif a été d'une grande utilité pour les producteurs de karité de la société coopérative « Scoops Gnabana ». Ces derniers ont construit un bâtiment et ont pu s'acheter



un torréfacteur ainsi qu'un moulin. Avec ces équipements, le travail de transformation de noix de karité en beurre est devenu moins pénible. Cela a permis de gagner du temps, d'améliorer la qualité et la quantité des produits finis.

D'autres données corroborent l'évolution du travail des femmes dans la localité. De 20 bols par semaine avant l'arrivée des fonds du Pasa, elles sont passées à trois (03) sacs, soit environ 40 bols de noix de karité par semaine. De là, la

transformation du karité en beurre a changé les conditions de vie des groupements de femmes car elle demeure leur principale source de revenus. Le beurre ainsi produit est vendu localement brut, ou transformé en produits cosmétiques. Au-delà de l'appui à la transformation, le programme a également apporté son appui aux femmes pour la création et le développement des Activités génératrices de revenus (AGR), a renforcé leurs compétences pour faire entendre leurs voix dans les instances de concertation sur la filière karité.

La filière karité a pris son envol

Elle occupe la majorité des femmes rurales dans la partie centrale et septentrionale du Togo,

demeure une importante source de revenus et d'emplois en milieu rural à travers la production et la commercialisation du beurre de karité ainsi que ses produits dérivés. Selon une étude indépendante de LMC International, une firme internationale de consultants en agroalimentaire commanditée par l'Alliance globale de karité et l'Agence des Etats-Unis pour le développement international (Usaid), les exportations de karité sont passées de 50.000 tonnes à plus de 350.000 tonnes par an au cours des 20 dernières années, une preuve du dynamisme et de la vitalité de ce secteur dans le monde.

Interview de Yawanké Waké GBATI, DG TDE (Suite)

« LA TDE NE MÉNAGERA AUCUN EFFORT POUR RENDRE UN SERVICE DE QUALITÉ À LA POPULATION TOGOLAISE SURTOUT DANS CETTE PÉRIODE DE LA PANDÉMIE DU COVID-19 »

représentera plus de 4,4 millions de nouveaux habitants dans cette ville et plus de 600 mille nouvelles maisons dans les trente-cinq (35) prochaines années.

Dans le Grand Lomé où l'assainissement individuel constitue le système le plus répandu, il est avéré que les plans d'urbanisme passés et probablement actuels ne sont toujours pas parvenus à intégrer par manque de connaissances ou d'outils adéquats, les concepts d'assainissement des eaux usées et des eaux pluviales dans le contexte particulier du changement climatique.

Face donc à ces défis ; le nombre de personnes exposées aux risques sanitaires dû à l'assainissement d'une façon générale continuera à augmenter plus rapidement que la croissance de la population du Grand Lomé

Compte tenu des défis humains et économiques posés par la problématique de l'assainissement des eaux usées et excréta ainsi que du drainage des eaux pluviales qui impacte négativement la santé publique et l'environnement dans le Grand Lomé, et compte tenu des ressources financières nécessaires pour résoudre ce problème au moyen de solutions d'infrastructures, le Ministère de l'Eau, de l'Équipement Rural et de l'Hydraulique Villageoise a engagé des discussions avec les

Partenaires Techniques Financiers notamment avec l'Agence Française de Développement (AFD), la Banque Africaine de Développement et la Banque Mondiale afin de mobiliser les ressources financières pour ce secteur de l'assainissement des eaux usées, excréta ainsi que de l'assainissement des eaux pluviales.

A ce stade et en accord avec l'AFD, les études seront menées sur une actualisation du Plan Directeur de l'Assainissement de 2004 (PDA-2004) avec un éclairage succinct sur le volet déchets solides à la lumière de toutes les infrastructures physiques réalisées dans le cadre des projets PAUT II, PEUL I et II, et PEATI et II, financés par l'UE et l'AFD. Cette actualisation sera couplée à une étude de faisabilité des infrastructures prioritaires principalement dans le domaine de l'assainissement des eaux usées et excréta et de l'assainissement pluvial pour aboutir in fine à une formulation et une instruction d'un « Projet d'Assainissement du Grand Lomé » conjointement acceptée par le Gouvernement du Togo, l'AFD ainsi que d'autres bailleurs de fonds, en particulier la Banque Africaine de Développement, la Banque Mondiale, l'Union Européenne et la Banque Européenne d'Investissement (BEI).

A ce jour, la sélection du bureau d'étude est en cours pour l'élaboration du plan directeur de

l'assainissement de la ville de Lomé. Il est prévu dans ce projet la construction d'une station de traitement des eaux usées et des boues de vidanges. Donc les études sont capitales pour la mise en place de tous les systèmes d'assainissement. Pour l'assainissement des eaux usées la TdE continue par gérer l'existant.

5- Nous avons eu écho de la dématérialisation des procédures y compris du paiement des demandes au niveau de la TdE... Une mesure qui vient à point nommé en cette période de crise sanitaire.

Il est désormais possible de formuler une demande de branchement à l'eau en ligne en remplissant le formulaire mis à disposition à cet effet sur le site de la TdE www.tde.tg.

L'agence de la zone d'appartenance prend contact avec le client dès réception de la demande en ligne pour la suite de la procédure jusqu'à l'exécution des travaux.

En ce qui concerne le paiement en ligne des frais de demande de branchement, la plateforme est en cours de développement et sera bientôt opérationnelle.

Cependant, dans le souci d'éviter les regroupements de personnes dans ses Agences Commerciales et Caisses recettes, nous recommandons à notre aimable clientèle de privilégier pour le paiement de factures de

consommation eau les moyens électroniques suivants mis à leur disposition à savoir Floozde Moov avec la syntaxe *155*4*6#, T-money de Togocel avec la syntaxe *145*6*1*6# et la POSTE par ECO CCP.

Votre Mot de fin plus particulièrement les réformes non abordées sinon les surprises que peuvent attendre les togolais dans le cadre de cette nouvelle vision que voudriez imprimer désormais à votre département.

Des services d'eau, d'assainissement et d'hygiène gérés en toute sécurité jouent un rôle décisif dans la prévention des maladies et la protection de la santé humaine en période d'épidémie de maladie infectieuse, et notamment aujourd'hui face à la pandémie de Covid-19.

La TdE ne ménagera aucun effort pour rendre un service de qualité à la population togolaise surtout dans cette période de pandémie du COVID-19. Les réformes continuent pour un service de qualité au bénéfice des populations togolaise. J'ai cité plus haut les différents projets en cours et à venir. Il y a lieu d'espérer et de croire à la vision et à la détermination du Chef de l'Etat et du gouvernement.

Transcrit par la Rédaction

Lutte contre la propagation du coronavirus au Togo

LA SOCIÉTÉ INDUPLAST TRÈS ENGAGÉE DANS LA PROTECTION DE SON PERSONNEL ET DE SES EMPLOYÉS



La lutte contre la propagation du coronavirus est une affaire de tous. Et les responsables de la société Industrielle Plastiques (INDUPLAST), une société sise dans la zone portuaire et spécialisée dans la fabrication des plastiques, l'ont vite compris.

Ainsi, depuis l'annonce des dispositions prises par le gouvernement, les responsables d'INDUPLAST se sont engagés en se conformant aux dites mesures qui permettent de protéger les employés de la société mais aussi de les garantir leur survie.

« Avant, nous travaillons 24 heures sur 24, de 6h 30 à 14h30, de 14h30 à 22h30 et de 22h30 à 6h, ce qui correspondait aux heures normales. Et tous les trois jours, il y a des rotations d'équipes. Mais depuis que le gouvernement a pris la décision du couvre-feu, nous nous sommes concertés avec tout le monde, les représentants des employés, ceux du personnel, et nous-mêmes, pour définir les stratégies à mettre en place, redéfinir les heures de travail pour se conformer aux décisions du gouvernement, afin que chacun y trouve son compte. Dans les propositions des employés, c'était qu'ils devraient travailler de 7h à 13h, de 13h à 19h et de 19h à 7h pour la troisième équipe. Ce qui en

réalité ne correspond pas aux heures normales pour certaines équipes. Et si l'on tient compte des rotations, leurs propositions pourraient agir physiquement sur certains ouvriers qui seront épuisés et seront donc incapables de travailler convenablement. L'aspect qu'ils n'avaient pas perçus, mais qu'ils ont finalement compris après mes explications », a fait savoir le DG d'INDUPLAST monsieur SAYEGH Ali, qui estime qu'en ce moment de difficultés, même si la situation agit négativement sur la vie de la société, il faut prendre des initiatives qui



soulagent les ouvriers et le personnel de la société.

Ainsi, en plus de s'être entendu sur les heures de

travail à la suite des discussions, 12 heures de temps par équipe (7h à 19h, et de 19h à 7H), avec un jour de repos pour chaque équipe, SAYEGH Ali a décidé d'accompagner les employés tous les vendredis avec des kits alimentaires (spaghetti, riz...). Par ailleurs, dans les 12 heures de travail, les employés de chaque équipe ont droit à 30 minutes de repos.

En plus de ces mesures citées plus haut, la direction générale a également pris la décision d'accorder une prime spéciale pour les employés sur tous les sites,

« à l'intérieur comme à l'extérieur », selon une précision du DG.

Des mesures très appréciées par les employés rencontrés

sur place, et qui ont même souhaité garder ces heures de travail, une fois que les choses se seront normalisées, car, ces heures seraient plus bénéfiques pour eux.

S'agissant de la sensibilisation sur des mesures barrières qu'il faudrait absolument respectées, les dispositions sont également prises dans ce sens.

En plus des gels hydro alcooliques installés au

faire, vu la situation.

« Nous sommes aussi là pour aider le gouvernement à diminuer le chômage dans le pays. Mettre les gens en chômage technique ne serait pas une bonne chose pour moi. Cela pourrait avoir des conséquences néfastes. C'est pour cela que nous nous battons pour maintenir les 2000 employés, en vue de leur permettre, eux et leur famille, de vivre sans trop de soucis. C'est comme cela qu'on aurait aidé les autorités togolaises qui se battent



dehors et à l'intérieur à chaque entrée, et des bassines pour le lavage de mains, on peut voir des affiches de sensibilisation sur les murs abritant la société, à l'intérieur comme à l'extérieur. En plus de désinfecter chaque samedi l'usine, deux masques de protection, lavables sont

chaque jour dans cette situation qui concerne le monde entier sans exception», a-t-il souligné.

Il y a quelques jours, des altercations sont intervenues entre employés de la société. Une minorité voudrait imposer leur dictat à la majorité composée de plus de 90% des employés. Les premiers qui tentaient d'empêcher les autres d'avoir accès à l'usine ont été dispersés par les forces de l'ordre qui sont intervenus à la demande du DG. Ce dernier qui dit ne pas comprendre cette réaction, n'entend pas rentrer dans un jeu inutile qui n'arrange pas la majorité des employés.

« Je suis ouvert et disponible à toute proposition qui concourt au bien être des employés et à la vie de l'usine », a laissé entendre M. SAYEGH Ali qui rassure de son engagement aux côtés des autorités togolaises dans la lutte contre le chômage et contre la propagation en ce moment du COVID-19 dans le pays.

LM

donnés à chaque employé.

Pour M. SAYEGH Ali, il n'est pas question de mettre les employés en chômage technique, ce qu'il aurait pu



COVID-19: TOGOCOM AVEC VOUS AU QUOTIDIEN

Chez Togocom nous sommes conscients que garder le contact avec vos proches et votre environnement professionnel en cette période inédite est fondamental pour vous.

Nos équipes sont mobilisées pour assurer cette mission vitale pour vous et le pays.

Nous mettons à votre disposition de nombreuses solutions et astuces généreuses pour vous permettre de garder sereinement vos liens avec vos proches.

DES SERVICES TOGOCOM POUR FACILITER VOTRE QUOTIDIEN

Togocom met à votre disposition l'Internet Très Haut Débit avec la Fibre Optique ou la 4G+ pour poursuivre vos activités professionnelles en télétravail partout au Togo.

- Togocom vous propose des appareils compatibles 4G+ vous permettant de connecter vos postes de travail ou d'autres terminaux en partage de connexion Wi-Fi. Par exemple,
- Notre **smartphone stylo 4G+ Hot spot Wi-Fi compatible** jusqu'à 5 appareils est disponible dans toutes les agences Togocel et Togo Telecom à **19 400 F avec 1,5Go de Data offerts**.
- Rechargez votre crédit et vos forfaits à distance en toute sécurité avec TMoney:
 - > TMoney : *145*4# pour le rechargement de crédit et de forfaits DATA
 - > USSD : *104*2# pour le rechargement de forfaits DATA
 - > USSD : *919# pour le rechargement de forfaits packagés
- Des forfaits plus généreux :
 - > Data : 3Go à 4500 F valables 7 jours, Tapez *104*2*9#
 - > Data : 1,5Go à 3000 F valables 7 jours, Tapez *104*2*8#
 - > Appels: 65 000 F de crédit voix offert pour le forfait packagé de 7 500 F valable 30 jours, Tapez *919*9*7#
 - > Mixte : 240 minutes d'appels tous réseaux + 50 sms + 1,5 Go à 10 000 F valables 30 jours, Tapez *919*9*4#
- SOS Crédit et Data vous dépannent gratuitement à tout moment si vous êtes à court de crédit ou de forfaits data. Il suffit de taper le *445#
- Transfert de crédit à vos proches : tapez *216***votre numéro***montant à transférer *1234#

TMoney POUR VOS TRANSACTIONS PLUS SIMPLES, PLUS RAPIDES ET PLUS SÉCURISÉES

- Le transfert d'argent de compte à compte est gratuit dans les agences Togocel, Togo Telecom, dans les agences de banques partenaires ou chez les points de vente TMoney (*145*1*1#)
- Le transfert d'argent vers cash (un numéro non Togocel) est disponible,
- Le dépôt d'argent sur votre compte est gratuit (*145*2#)
- L'achat de crédit de communication sur votre compte ou pour le compte d'un tiers est gratuit (*145*4*1#)
- L'achat de forfaits Internet mobile sur votre compte ou pour le compte d'un tiers est gratuit (*145*4*2#)
- L'achat de forfaits Internet fixe (ADSL, FTTH, AirFiber) est gratuit (*145*6*3#)
- Le paiement de vos factures TOGOCEL, TOGO TELECOM, CEET, TDE, OTR, CNSS, CANAL+, Assurances (BLI Vie, GTA-C2A Vie) est gratuit (*145*6#)
- Le paiement de vos courses aux supermarchés, pharmacies ou stations services peut se régler aussi avec TMoney. (*145*5#)
Eviter la manipulation de cash est recommandé.

LISTE DES MARCHANDS TMoney

ACTIVITÉ	NOM	LIEU
Supermarché	Dauphine Totsi	Totsi
	Dauphine Djagblékopé	Djagblékopé
	Dauphine Hedzranawoe	Hédzranawoe
	CM Agoé Téléssou	Agoé Téléssou
	Dauphine Adidogomé	Adidogomé
	Fastar Togo 2000	Togo 2000
	CM Akodésséwa	Akodésséwa
Boutique / Café	Total Rond Point Port	Rond Point Port
	Total Totsi	Totsi
	Total Agoé Minamadou	Agoé Minamadou
	T-Oil Nyekonakpoe	Nyekonakpoe
	Somayaf Agbalépédo	Agbalépédo
	Somayaf Nukafu	Nukafu
Pharmacie	Isis	Nukafu
	Les Roses	Entreprise de l'Union
	Agoé-Nyivé	Agoé Nyivé
	Hosanna	Adidogomé
	Pharmacie 2000	Bé-Kpota
	Pharmacie des étoiles	Wétrivikondji
Pharmacie Univers Santé	Cité OUA	

VOTRE SECURITE ET CELLE DE NOS COLLABORATEURS EST LA PRIORITE N°1

Toutes les mesures de prévention contre le coronavirus recommandées par les autorités togolaise de santé et l'OMS ont été adoptées dans chacune de nos agences (thermomètres frontaux infra-rouges, gels antibactériens, distanciation, et masques).

SOYONS TOUS SOLIDAIRES CONTRE LE COVID-19

Togocom soutien toutes les mesures prise par l'Etat Togolais pour lutter contre la pandémie. Nous serons aux côtés de nos clients pour faciliter leur quotidien.

Appliquons toutes et tous les consignes de protection. Faisons preuve de civisme et de patriotisme.

Tous solidaires face au CoronaVirus !

L'équipe Togocom